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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
NO HAY CANDIDATOS NI CAMPAÑAS: IEEQ 
Sergio A. Venegas A. y Fernando Venegas Ramírez 
Inicia proceso local en segunda semana de octubre, advierte la presidenta Grisel. Hoy no hay candidatas ni 
candidatos ni actos anticipados de campaña porque los procesos electorales iniciarán en la segunda semana 
de octubre o en noviembre si procede una propuesta en análisis, advirtió la presidenta del Consejo General 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz Rodríguez, a pregunta del periódico PLAZA DE 
ARMAS sobre los espectaculares y pinta de bardas a favor de presuntos aspirantes. Entrevistada en sus 
oficinas, la abogada y maestra por la UAQ, con más de 13 años de experiencia en la materia y uno al frente 
del órgano local, está a la espera de la votación y publicación de la iniciativa de reforma electoral enviada al 
Congreso del Estado, cuyo plazo vence el mes próximo y en donde dos de los principales temas son la 
redistritación y la propuesta del bloque poblacional para garantizar la equidad porque sólo hay cinco 
presidentas en los 18 municipios y, según la calculadora de género creada por el IEEQ, debe haber 10 
mujeres y 8 hombres. De negro absoluto, acompañada del vocero Héctor Maqueo, la árbitro de la contienda -
que se declara muy local- exalta la participación de los ciudadanos queretanos con un promedio histórico de 
votación de casi 62 por ciento y declara listo al organismo para una elección con altos estándares de calidad, 
en el que el PREP sea intervenido por la UNAM y haya un proceso en paz y con claridad en las normas y 
reglas del juego. Aquí la entrevista exclusiva con la presidenta del IEEQ para El Periódico de Querétaro. 
TODAVÍA NO HAY PARIDA. PLAZA DE ARMAS: La propuesta de reforma electoral del IEEQ todavía se 
encuentra en estudio en el Congreso local. ¿Qué podemos esperar? GRISEL MUÑIZ RODRIGUEZ: 
Históricamente la propuesta se entregaba entre enero y diciembre. La entregamos el 27 de abril y debe 
resolverse en 90 días. ¿Qué podemos esperar?  Una concordancia, una armonización con la realidad de 
Querétaro. Un ejemplo de esto es la nueva distritación que se reflejaría en la normatividad electoral. Eso 
habla del crecimiento que ha tenido Querétaro. En lo federal se incrementa un distrito, pero en un periodo 
de 10 años estamos hablando de dos distritos adicionales. Eso no se reflejaría en lo local, pero sí la 
redistritación local. Este equilibrio poblacional que se va a ver. Lo otro es que estamos tratando impulsar, 
incorporar los avances tecnológicos. Nuestro Instituto, a diferencia de otros, cuenta con un PREP muy 
fortalecido y queremos establecer un registro en línea y poner una computadora en cada uno de los 
distritos. Por supuesto estamos proponiendo un bloque poblacional en el tema de paridad. Porque desde la 
reforma de 2019 en materia de paridad en el ámbito federal que ya está en rango constitucional, que por 
supuesto no se pudo tocar en el “Plan B”, que fue una reforma legal. Ahí tenemos la posibilidad de que con 
este bloque poblacional busquemos seguir impulsando a las mujeres a llegar a los espacios de toma de 
decisiones. Si bien pueden decirnos que ya tenemos tres bloques -de media, alta y baja- yo les diría hay cinco 
mujeres en los municipios y evidentemente se necesita una acción adicional para que las mujeres sigan 
avanzando en ese camino. Y desde la Constitución se prevé lo que es la progresividad de la ley. Entonces 
estaríamos completamente armonizados. En ese sentido, ¿qué esperaríamos como Instituto? Que se llevara a 
cabo esta actualización normativa hecha con la ciudadanía y los partidos políticos. Hay plazos y los tiempos 
son complejos. PDA: Estamos a menos de un año de las elecciones. GRISEL: Yo te diría estamos a meses. Con 
la normatividad actual el proceso electoral inicia en la segunda quincena de octubre. Estamos a meses. 
Incluso estamos proponiendo para estar en concordancia con el “Plan B” suspendido por la Suprema Corte, 
arrancar en noviembre. Lo veíamos como una factibilidad porque lo ideal es iniciar muy cercano al proceso 
electoral federal. Sea en octubre o noviembre, nosotros hemos echado a andar toda la maquinaria. DEBE 
HABER 10 ALCALDESAS. PDA. La propuesta sobre grupos vulnerables se ha dejado de lado. GRISEL: De la 
mano de nuestra área técnica tomamos una decisión que no tomaron todos los institutos electorales: acudir 
ante la Suprema Corte. Estamos buscando certeza. Que tome la decisión reconociendo división de poderes. Y 
particularmente en el tema de los grupos de atención prioritaria o las denominadas acciones afirmativas de 
los grupos estén el ámbito legal. El “Plan B” contempla que debe pasar por el ámbito legislativo. Y nosotros 
siempre asumimos posturas apegadas a la legalidad. Los institutos electorales son los que han permitido 
avanzar en temas de género y acciones afirmativas. Estamos esperando que nos resuelva la Suprema Corte. 
PDA. Ha habido resistencia de los diputados en el Congreso local en el asunto de la postulación de 
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candidatas en los municipios más poblados. GRISEL: Cuando acudimos a la Junta de Coordinación Política no 
hubo ninguna fuerza política que se pronunciara en contra. Solo hubo una fuerza que propuso modificar 
losde los bloques, partirlo en alta y baja. Nosotros tenemos una herramienta que se llama calculadora de 
género, creación del Instituto que estamos buscando registrarla. Y esa calculadora cuando metimos la 
posibilidad de los dos bloques nos arrojaba resultados favorables para las mujeres. Tendría que haber 10 
mujeres y ocho hombres. ¿Por qué? Porque se divide en dos: nueve y nueve. Y los subloques internos es 5 y 
4. La paridad constitucional nos dice 50/50. Ni más ni menos. Y ahí te diría, todas las voces en las mesas de 
trabajo que llevó el Instituto Electoral con las fuerzas políticas, ninguna fue desechada y ninguna afecta la 
autodeterminación de los partidos. PDA: ¿Cuál es el plazo para votar la iniciativa en el pleno? GRISEL: 
Noventa días previos al proceso electoral, que sería el 17 de julio. Incluso como se señala como inicio del 
proceso local en la segunda quincena de octubre, los 90 día podrían ser el 31 de julio. Así que podríamos dar 
a la Legislatura del 17 al 31 de julio para que la ley esté publicada. PDA: ¿Y si no? GRISEL: Estaríamos 
trabajando con la normatividad anterior. PDA: ¿Afecta en lo local que el presidente de la República haya 
adelantado los tiempos, como él ha reconocido? GRISEL: Los tiempos están establecidos en la normatividad. 
Lo que rige a las instituciones electorales es la ley. En ese sentido, actualmente el “Plan B” está suspendido, 
las reglas siguen siendo las del proceso anterior. PDA: Coaliciones y alianzas están previstas. GRISEL: Todo 
está previsto. PDA: Se registrarían el año próximo, de haberlas. SOBRE BARDAS Y ESPECTACULARES. 
GRISEL: Sí. Y habrá candidatos hasta el año próximo. Por hoy yo les diría no hay candidatos, porque los 
tiempos nos los marca claramente la mormatividad electoral. Y hoy no hay candidatos ni candidatas. PDA:  
Pero hay espectaculares y pinta de bardas. ¿Qué pasa con eso? GRISEL: Como presidenta te diría que la 
normatividad es muy clara. Por hoy no hay candidatas ni candidatos. PDA: Pero hay bardas y espectaculares. 
GRISEL: Ahí hay un concurso de derechos. Esto ha sido una discusión muy amplia y por muchos años. Hace 
un mes sacaron que “presidenta defiende a tales”. Yo les diría no, yo no defiendo a nadie. La norma está 
escrita y no por mí. Las resoluciones ya las dio la Sala Superior, ya las dieron los tribunales y han sido muy 
precisos en cuanto a la publicidad y a cuando no y cuando sí se consideran actos anticipados de campaña, 
cuáles son los requisitos que se tienen que actualizar. Yo te diría que hay un amplio concurso de derechos 
que podría estarse ahí dando, pero particularmente lo que yo diría al respecto sería quien considere 
vulnerado algún derecho o considere que la contienda se está desequilibrando o se está violando la equidad 
que debe prevalecer en un estado de derecho, tiene un andamiaje institucional sumamente sólido al que 
puede acudir para que seamos las instituciones electorales las que se pronuncien al respecto. ¿Por qué? 
Porque quizá no satisface todos los requisitos para que alguna u otra conducta pueda ser considerada 
sancionable o no. Nosotros como Instituto recibimos la queja, la denuncia, sustanciamos todo el 
procedimiento y pasa después al ámbito jurisdiccional que también afortunadamente están los tribunales 
locales que van a resolver ya en el ámbito jurisdiccional. Pero si aún así no satisface a la ciudadanía, al 
militante, al que tenga cualquier interés, hay una sala regional y una sala superior. ¿Qué significa eso? Que a 
nosotros como árbitro no nos toca pronunciarnos porque eso vulneraría el debido proceso. Yo te diría que lo 
que sí hay son instituciones a las que nos toca trabajar para que el equilibrio y la equidad en la contienda 
prevalezcan. Si hay que sancionar a alguna persona, partido o simpatizante que está haciendo actos, aquí 
estamos las instituciones. Pero pronunciarnos, opinar, no es propio de un árbitro. PDA: ¿Ha habido 
denuncias? GRISEL: Hemos recibido cuatro denuncias en lo que va del año. Dos contra el PAN y dos contra 
Morena. PDA: ¿Y de las bardas y espectaculares? GRISEL: También. Pero te diría que la gran mayoría han 
sido del ámbito federal, se encuentran en el Instituto Nacional Electoral. PDA: Porque ya hay de panaderías. 
GRISEL: De bardas no tenemos en específico. PDA: Se afirma que como todavía no inician el proceso 
electoral, no puede haber actos preelectorales. GRISEL: Los Tribunales electorales se han pronunciado sobre 
estos casos en particular y nos dan los elementos para que exista un acto anticipado de campaña. Y el primer 
requisito es ¿te encuentras en proceso electoral? No. ¡Ah!, entonces no es un acto anticipado de campaña. 
Para que haya un acto anticipado de campaña tienes que estar en proceso electoral. Ese es el temporal, 
después el objetivo y luego la persona. Como Instituto no nos toca decirlo. Nos toca recibir la queja de la 
ciudadanía, echar a andar todo el andamiaje institucional para proveer al tribunal electoral los elementos. En 
este caso en particular si pudiera hablarse en este momento. de actos anticipados, los tribunales electorales 
se han pronunciado ya con criterios. ESPERA ALTA VOTACIÓN. PDA: En Querétaro hemos tenido una 
buena participación ciudadana en los procesos electorales, a diferencia del reciente del Estado de México. 
GRISEL: Estuve observando el proceso electoral del Estado de México que históricamente han estado sobre 
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el 49 por ciento, Querétaro ha estado históricamente arriba del 70 por ciento. La del Estado de México fue 
elección única de gobernador. Aquí usualmente, como son concurrentes con la elección federal tendremos de 
ayuntamientos y congreso local; no de gobernador. En el 2021 fue de 51.73 por ciento, pero en la 
presidencial de 2018 sobre un 10 por ciento, 62.80. Se han mantenido las tendencias. Te diría que 
estaríamos esperando arriba del 60 por ciento de la participación.  La marcha que hubo en defensa del INE 
fue sorprendente. La ciudadanía responde al llamado. En fecha próxima estaremos sacando las 
convocatorias para que la ciudadanía se sume a los consejos distritales y municipales. PDA: ¿Algo que desees 
agregar? GRISEL: Decirle a la ciudadanía que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro se está 
preparando de la mano de las instituciones electorales. Eso no pasa en todos los estados. Tanto el Tribunal 
Electoral local como la delegación del INE y por supuesto la totalidad del funcionariado del IEEQ, estamos 
preparando una elección con altos estándares de calidad y somos los primeros en todo. El primero que le 
toca la puerta a la UNAM para que sean quienes estén presentes en el tema del PREP. Estamos buscando a la 
mejor empresa para imprimir el material. Estamos mapeando de lo macro a lo mínimo, desmenuzando todas 
las partes del proceso electoral para hacerlo lo más transparente. Que esperamos que las elecciones del 2024 
sean con tranquilidad, con paz y acompañados en cada una de las etapas de la mano de la ciudadanía, de los 
medios de comunicación y por supuesto con los tres ámbitos de gobierno, desde el ámbito de las 
competencias que tocan a cada uno. Estaremos seguramente en una elección con paz y tranquilidad. Y, como 
lo digo en todos lados, incertidumbre ante los resultados y claridad en las normas y reglas del juego. (PA 
principal y 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/aun-no-hay-candidatos-ni-precampanas-ieeq/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
- ¡AAAPUNTEN! – Entrevista. Y bueno, hoy habla la presidente del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro. Grisel Muñiz Rodríguez, en exclusiva a PLAZA DE ARMAS y recuerda que, por muy adelantados 
que estén los tiempos políticos, el calendario electoral es el mismo y no hay candidatos ni campañas, aunque 
pongan espectaculares, pinten bardas y/o encabecen mítines disfrazados de reuniones de trabajo o 
presentación de libros. Con todo, el ambiente está que arde, como el clima de Querétaro. Por arriba de los 36 
grados. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/era-comerciante-el-ejecutado-en-antea/  
 
CARTÓN DE PEPE GÓMEZ / ¿EN SERIO? 
Aparece la imagen de IEEQ representado en una mujer, quien dice “ASÍ ES LA LEY, NO HAY ACTOS 
ANTICIPADOS DE CAMPAÑA”. También está la imagen de un libro que dice: “LEY ELECTORAL”, y de ella 
salen personas corriendo y en su cara se lee: “PANADEROS”, “CORCHOLATAS”. (PA 6) 
 
MULTAS A PARTIDOS 
 
POR MULTAS, PARTIDOS AÚN DEBEN 20 MDP 
Por Laura Banda 
La consejera electoral, María Pérez, informó que el IEEQ tiene pendiente de cobrar multas a cuatro partidos 
políticos por casi 20 mdp. Explicó que las multas a los partidos son por incumplir diversas obligaciones, 
Morena debe 7.2 mdp; el PRI 6.6 mdp; el PAN 3.7 mdp y el PVEM 22 mdp. Estos recursos una vez 
recuperados se entregan al Concyteq, que a su vez se encarga de distribuir em sus diferentes programas y 
proyectos tecnológicos, de investigación e innovación. (…) La consejera electoral mencionó que en este año 
se han canalizado al Concyteq 18 millones de pesos, dirigidos a las tareas de ciencia e innovación y monto al 
que se sumarán 20 mdp aproximadamente. (EUQ 1 y 3) 
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REFORMA ELECTORAL 
 
SI EL CONGRESO LOCAL NO RETOMA ACCIONES AFIRMATIVAS, IEEQ PUEDE IMPLEMENTARLAS 
Por Nadia Bernal 
En caso de que el Congreso local deje fuera las acciones afirmativas para los grupos de atención prioritaria 
en la reforma electoral, el IEEQ tiene potestad de implementarlas, explicó el consejero Daniel Dorantes, 
presidente de la Comisión de Inclusión del órgano electoral. «Particularmente, en derechos político-
electorales existe la figura, por ejemplo, de las acciones afirmativas; no estoy diciendo que las vamos a 
adoptar o no (…) las autoridades administrativas tenemos la potestad de implementar acciones afirmativas 
en favor de ciertos grupos, a fin de que tengan un efectivo goce de sus derechos». Recalcó que tal figura está 
respaldada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación y por el Tribunal Electoral, por lo que, aunque no 
sea incluida en esta reforma electoral, el IEEQ tiene la facultad de que estas acciones afirmativas puedan 
cumplirse. Recordó, por ejemplo, que en el proceso pasado no estaba contemplada en la ley la exigencia a los 
partidos políticos de que propusieran alguna fórmula para integrar la 60 Legislatura y los ayuntamientos; 
sin embargo, mediante el Acuerdo 20 del año 2021, determinaron esa medida como acción afirmativa. 
Inclusión de acciones afirmativas. «Aunque no estuviera en la ley y resulta válido, en términos de lo que 
dicen nuestras autoridades judiciales». Reconoció que no hubo un consenso entre todos los consejeros del 
instituto para incluir las acciones afirmativas, cuando se discutió la propuesta de reforma que sería enviada 
a la Legislatura. «La iniciativa de ley contempla infinidad de temas, no en todos pudo haber un consenso, 
digamos que no todos pudimos haber estado de acuerdo en todos. Aquí había dos ideas distintas, pero lo que 
sí debo decir es que en ambas era dar los insumos al Congreso para que determinara lo conducente». 
Aseguró que ambas posiciones, jurídicamente, podrían ser válidas, pero dijo que su argumento era impulsar 
estas acciones afirmativas desde la propia iniciativa. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/06/12/si-el-congreso-local-no-retoma-acciones-afirmativas-ieeq-
puede-implementarlas/ 
 
LEGISLATURA TRABAJARÁ EL ANÁLISIS DE REFORMA ELECTORAL EN DOS ETAPAS: MEMO VEGA 
Por Nancy Burgos 
La LX Legislatura local realizará el análisis de la reforma electoral en dos etapas, adelantó el diputado 
Guillermo Vega Guerrero, presidente de la Junta de Coordinación Política, quien destacó que la próxima 
semana podrían arrancar estas mesas de trabajo. En un primer momento se ha planteado trabajar sobre un 
documento base en el cual se incluirán todos los aspectos de operatividad del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ). Junto con la presidenta del órgano electoral se ha pedido que de la propuesta 
entregada al legislativo se defina la parte prioritaria para que funcione el organismo electoral de la mejor 
manera, así como «homologar con procesos federales y tener una claridad, después de lo que fue el Plan B, 
que se ha quedado en el limbo, y trabajar sobre un documento base, en el que el instituto tenga operación, 
atribuciones y vigencia». Este primer documento que se presentará a consideración de los partidos del 
legislativo tendrá poco margen de cambios ya que se trata de un tema orgánico de funcionamiento y 
operación. Para una segunda etapa, destacó que estarán los temas de paridad, equidad, representación de 
grupos de atención prioritaria, porcentajes y aspectos políticos. A más tardar el 31 de julio tendría que 
tenerse aprobada está reforma, ya que deben ser 90 días antes del arranque del proceso electoral, 
considerado que sea en noviembre. En cuanto a las cuotas electorales se dijo a favor de su estudio y análisis, 
en el cual subrayó se tiene que escuchar a todas las partes involucradas, ya que se debe culminar en una 
reforma electoral que genere piso parejo y equidad. 
 
https://adninformativo.mx/legislatura-trabajara-el-analisis-de-reforma-electoral-en-dos-etapas-memo-
vega/ 
 
 
 
 
 

http://legislaturaqueretaro.gob.mx/
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CAPACITACIÓN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL 
 
IEEQ CAPACITA A JUVENTUDES EN CULTURA CÍVICA Y DEMOCRACIA PACÍFICA 
Como parte del convenio de colaboración entre SOS Discriminación Internacional y el IEEQ, jóvenes que 
forman parte de dicha organización civil, del Movimiento Arcoíris por México en Querétaro y estudiantes 
universitarios fueron capacitados en materia de cultura cívica, no discriminación y democracia pacífica. 
Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro, celebró la 
disposición de la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, y del secretario ejecutivo, Juan 
Ulises Hernández Castro, por retomar las actividades del referido convenio. Las juventudes que participaron 
en la actividad agradecieron al IEEQ por abrir espacios de capacitación en fin de semana, cuando más se les 
facilita asistir. De igual forma, destacaron la claridad, profesionalismo, empatía y especialización con la que 
se expusieron los temas por parte de integrantes del IEEQ. 
 
https://lalupa.mx/2023/06/11/ieeq-capacita-a-juventudes-en-cultura-civica-y-democracia-pacifica/ 
 
https://ladehoy.com.mx/el-ieeq-capacito-a-diversidad-juvenil-sobre-derechos-politico-electorales/ 
 
https://expresion-sonora.com/ieeq-capacita-a-juventudes-en-cultura-civica-y-democracia-pacifica/ 
 
https://informativodequeretaro.com/ieeq-capacito-a-diversidad-juvenil-sobre-derechos-politico-
electorales/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SOSA NO DEJARÁ PAN SI LE NIEGAN SENADO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, reiteró su interés por ser candidato al Senado, pero 
confesó que aceptaría ser postulado a una diputación federal u otro cargo sin caer en indisciplina ni salir del 
PAN. (DQ 1 y 5) 
 
NO PODEMOS BAJAR LA GUARDIA: PAN 
Ante el triunfo del Partido de Movimiento de Regeneración Nacional, en el Estado de México, el pasado 4 de 
junio, la presidenta del PAN, en San Juan del Río, Judith Ortiz, indicó que se deben redoblar esfuerzos, 
aunque las estructuras sean distintas en esta entidad. (NSJR 1 y 2) 
 
MORENA 
 
DESTAPES PIDE EN SJR CRAVIOTO ROMERO 
Por Rossy Martínez  
El Senador Cesar Arnulfo Cravioto Romero, del Grupo Parlamentario de MORENA, visitó este fin de semana 
el municipio de San Juan del Río, donde advirtió a los dirigentes de su movimiento en Querétaro, es 
momento de trabajar y luchar por el partido, dejando atrás los métodos del pasado. Destacó que, la 
importancia de tener buenos líderes y unidad para convertirse en el partido más poderoso de América 
Latina es trabajar en conjunto para continuar con el proyecto de la 4T; “los que son dirigentes del partido, las 
compañeras tienen que efectuar un papel desilusionar, pero los que son militantes pueden llamar más al 
partido. nosotros nos tenemos que abrir y nosotros tenemos que luchar”. Advirtió que en Querétaro es 
necesario que se “destapen” los candidatos para ocupar alguno de los cargos en elección para el próximo 
año; como en el caso de presidentes municipales, senadores y diputados; “a trabajar, el que quiera ser 
candidato a presidente municipal de San Juan de Río, que ya empiece a trabajar, el que quiera ser candidato a 
diputado local o diputado federal, para  Senador de la República, ya empiecen a trabajar”. Agregó que, es 
necesario que los interesados, se den a conocer, con el fin de hacer notar el interés que tienen por continuar 
con el proyecto de la Cuarta Transformación, “olvídese de taparlos, ya destápense. Ya pónganse a trabajar, 

https://plazadearmas.com.mx/author/rossy_martinez/
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súper bien”. Recordó que, existen importantes estados de la República que ya son gobernados por MORENA, 
así como sus municipios, sin embargo, aun existen algunos, como Querétaro en el que gobierna Acción 
Nacional y por ello solo un municipio esta representado por el Movimiento de Regeneración Nacional. “El 
gobernador Kuri, ya lleva su candidato para Querétaro, ya lleva su candidato para San Juan del Río, ¿y por 
qué nosotros no empezamos a trabajar? ¿o vamos a dejar que nos ganen Querétaro y San Juan del Río?, 
pongámonos a trabajar, olvídense de los tapados y ya destápense”, reiteró. (PA 1 y 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SOSA NO DEJARÁ PAN SI LE NIEGAN SENADO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, reiteró su interés por ser candidato al 
Senado, pero confesó que aceptaría ser postulado a una diputación federal u otro cargo sin caer en 
indisciplina ni salir del PAN. (DQ principal) 
 
N: LETAL CONSUMO DEL CHINA WHITE 
En las zonas conurbadas de Querétaro y San Juan del Río detectados 11 casos. (N principal) 
 
AM: ALERTA CONAGUA POR TERCERA OLA DE CALOR  
Durante los próximos días, en 21 estados del país, incluido Querétaro, se presentarán temperaturas de hasta 
40 grados centígrados. (AM principal) 
 
EUQ: DESTAPAN A CORCHOLATA EL 6 DE SEPTIEMBRE 
Tras más de dos meses de promoción a lo largo del país y la realización de cinco encuestas, Morena dará a 
conocer a su candidato a la Presidencia; atan manos al presidente López Obrador y funcionarios.  (EUQ 
principal) 
 
CQRO: MORENA DEFINIRÁ CANDIDATURA PRESIDENCIAL EL 6 DE SEPTIEMBRE 
El Consejo Nacional de Morena aprobó que la candidatura presidencial será determinada mediante cinco 
encuestas, las cuales serán aplicadas en todo el país, entre el 28 de agosto al 3 de septiembre.  (CQRO 
principal) 
 
P: 97 MIL CONTRIBUYENTES DEBEN 500 MDP POR IMPUESTO PREDIAL 
La Secretaría de Finanzas del Municipio de Querétaro tiene registrado un avance del 75% en el pago de este 
gravamen al mes de mayo; a la fecha se han recaudado 1,200 mdp. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BUSCA SEDESU REVERTIR POLÍTICAS EMPRESARIALES NEGATIVAS 
Aunque reconoció que hay áreas de oportunidad en el tema laboral en la entidad, esto respecto al índice de 
competitividad estatal, que de acuerdo con el IMCO coloca a Querétaro en segundo sitio, el secretario de 
Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, indicó que continuarán trabajando en las áreas que requieren 
mejorar, como en temas de desigualdad laboral e inequidad salarial. (N 4) 
 
ABATEN DIEZ MIL EXPEDIENTES EN LA JLCA 
A casi un año y ocho meses de la implementación del nuevo sistema oral en la materia laboral, hoy los 
expedientes que se siguen en el viejo sistema representan un abatimiento de 28%. La titular de la ST, Liliana 
San Martín, precisó que se recibió la Junta Local de Conciliación y Arbitraje con 35 mil expedientes laborales, 
de los cuales ya se logró concluir 10 mil conflictos entre patrones y trabajadores. (N 5) 
 
EXTINTO INSABI DEBERÍA TRANSFERIR 858 MDP AL SECTOR SALUD DE QUERÉTARO 
De acuerdo con el Anexo 4. Monto de recursos a transferir y conceptos del gasto, firmado el 8 de marzo de 
2023 y publicado en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga”, el 9 de junio, el ahora extinto INSABI 
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debería transferir a Querétaro un recurso de 858 millones 77 mil 695 pesos para la prestación gratuita del 
servicio de salud y medicamentos para las personas sin seguridad social. (CQRO 3) 
 
FOMENTARÁN A NIÑOS RESPETO A MAYORES 
La Procuraduría de Protección al Adulto Mayor del DIF Municipal de Querétaro y la Unidad de Servicios para 
la USEBEQ, firmaron un convenio de colaboración para fomentar en la niñez, una cultura de respeto y apoyo 
hacia los adultos mayores. (DQ 9) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
SE ALISTA LEY DE MOVILIDAD 
El diputado local Enrique Correa confirmó que la ley se retomará con los ciclistas a finales de julio. El 
proyecto se encuentra en proceso de revisión. Con otros sectores de la industria y comercio.  El presidente 
de la comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito hizo un llamado a los ciclistas a no desesperar, pues, en el 
mes de julio, se retomarán las mesas de trabajo. Pues en este comento la ley está siendo nutrida por 
aportaciones de la industria y comercio. (PA 8) 
 
LEGISLADORES INFANTILES ENTREGAN LA DECLARATORIA A LA LX LEGISLATURA  
Las y el legislador infantil entregaron a la Mesa Directiva del Congreso, la “Declaratoria del 12º Parlamento 
de las Niñas y los Niños de México”, organizado por el Congreso de la Unión, el INE y la SEP. Las diputadas 
Graciela Juárez, Andrea Tovar, Ana López y Mariela Morán, integrantes de la Mesa Directiva, recibieron los 
acuerdos y compromisos a los que llegaron las y los 300 diputados infantiles que participaron a nivel 
nacional del 2 al 7 de mayo de 2023. (Inqro)  
 
ANALIZARÁ CONGRESO REVELAR TRABAJO Y ASISTENCIA DE CADA DIPUTADO  
Maricruz Arellano, diputada presidenta de la Comisión Instructora, afirmó que analizará la pertinencia de 
llevar un registro respecto al rendimiento que genera cada diputado. La declaración, al hablar de la 
propuesta que realizó la diputada Daniela Salgado, de crear un comité que evalúe el avance de cada 
legislador. (Quadratín)  
 
SOMETERÁN A CONSULTA INDÍGENA NUEVA LEY EDUCATIVA EN QUERÉTARO 
Se someterá a consulta de las comunidades indígenas y de las personas con discapacidad la propuesta de 
armonización de la “Ley Estatal de Educación de Querétaro”, con la finalidad de que tenga validez antes de 
que la iniciativa sea presentada ante la LX Legislatura del estado, comentó la diputada del PAN Ana López, 
presidenta de la Comisión de Educación y Cultura. (CQRO 4) 
 
REGULARÁN SERVICIO DE SEGURIDAD PRIVADA 
Regulará Querétaro a quienes ofrecen seguridad privada en sus diferentes modalidades, lo cual incluye 
eventos masivos y fraccionamientos, se trata de un trabajo que también permitirá combatir a las empresas 
patito. La información la proporcionó Guillermo Vega, diputado presidente de la comisión de Administración 
y Procuración de Justicia, quien indicó que será este mes que el Congreso comenzará a escuchar a 
representantes de 15 organismos que operan en la entidad. (EUQ 4, P 4) 
  

PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO, SIN OBLIGACIÓN DE CREAR UN PADRÓN DE DEUDORES ALIMENTARIOS  
Deberá Querétaro alimentar la información del Padrón Nacional de Deudores Alimentarios, pero no está 
obligado a crear un padrón propio, declaró Mariela Morán, presidenta de la Comisión Familia y Derechos de 
las Niñas, Niños y Adolescentes. (EUQ 4, AM 14)  
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MUNICIPIOS 
 
PENDIENTES POR COBRAR 500 MDP DE PREDIAL EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El Municipio de Querétaro tiene pendientes por cobrar alrededor de 500 mdp correspondientes al impuesto 
predial de este año, señaló el secretario de Finanzas, Francisco Martínez, (...) entre enero y mayo pagaron su 
predial un total de 293 mil contribuyentes, que corresponden al 75% de las 390 mil claves catastrales, por lo 
que faltan unas 97 mil personas por cumplir con el pago de este gravamen. (P 2) 
 
EL CUIDADO DEL TEJIDO SOCIAL Y LA FAMILIA, PRIORIDADES EN SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO 
CABRERA 
El tejido social y la familia son elementos que cuidan y deben seguir protegiendo las y los habitantes de San 
Juan del Río, dijo el presidente municipal sanjuanense, Roberto Cabrera, durante un evento del Programa 
Adelante Mi Querido San Juan, donde reconoció, entre otras cosas, la participación de la ciudadanía. (Círculo 
Noticias)  
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO ES ATRACTIVO PARA MIGRANTES  
Ana Ortega, jefa de la oficina del ACNUR, dijo que en México han aumentado las solicitudes de refugio de 
migrantes en México. Hasta mayo la cifra alcanzó 68 mil solicitudes de refugio y Querétaro es atractivo por 
su desarrollo económico. (PA 10) 
 
FESTEJARÁN 8 AÑOS DE ALBERGUE DE MIGRANTES  
Para el próximo 18 de junio, en el Día del Padre, la Diócesis de Querétaro llevará a cabo la celebración del 
octavo aniversario del Albergue de Migrantes Toribio Romo AC, mismo que será abierto al público en 
general, cuyo propósito también es el de recaudar fondos para su labor. (DQ 89 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Morena duerme en SJR. *Kuri, Estado de derecho. *Nigerianos a San Juan. Un conflicto está en riesgo 
de estallar en San Juan del Río. Hay molestia en la comunidad de Rosa de Castilla por el arranque de obras 
para consolidar una comunidad nigeriana de más de 100 personas que vivirán en una superficie de 9 
hectáreas con posibilidad de expandirse. Los lugareños afirman carecer de servicios básicos, que tienen agua 
una vez por semana y que la luz falla. Por eso dicen que la llegada de extranjeros les complica más la vida. 
Esta migración amenaza con ser un problema de muchas vertientes y la administración municipal no se 
mete, no tiene información. Cuando el conflicto estalle, dirá que nadie le avisó, igual pasó con el juicio del 
CECUCO, donde el erario perdió una millonada por no tomar con seriedad el asunto. EN CAMPAÑA. La 
carrera por la alcaldía de Tequisquiapan tendrá su primer capítulo con el evento de rendición de cuentas 
que realizará la presidenta del sistema DIF Municipal, Norma Mejía Lira, quien el 24 de junio tendrá un 
gran evento, arropada por figuras políticas, locales y estatales. Mostrará el músculo necesario para ir por la 
silla que hoy ocupa su hermano. Panadero con el PAN… Agustín es “el bueno”. Pero Agustín el político ya 
aclaró que él no es Agustín el panadero; porque, aunque a Agustín el político le hubiera gustado ser 
empresario, toda su vida la ha dedicado al servicio público. Pero el que es “el bueno”, según la publicidad 
multiplicada en pintas de bardas, es Agustín el panadero, no Agustín el político ¡Ah…! Entonces, ¿para qué 
gastar en bardas, espectaculares, crear “medios” digitales y distribuir trípticos con sus fotos de bebé y la 
frase sexy de “mi sueño es hacer realidad los tuyos…”? A un año de las elecciones, va el segundo mes de los 
espectaculares con campañas de las revistas Central Municipal y Perfiles promoviendo entrevistas con 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. Son más de 60 espacios, cada uno con un promedio mensual de 
renta de 18 mil pesos. Hasta antes de estas dos interesantísimas entrevistas no había negocio editorial con 
capacidad para una campaña semejante. CON RUMBO. Querétaro obtuvo por segundo año consecutivo el 
primer lugar en el Índice de Estado de derecho 2022-2023 de la organización World Justice Project. También 
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inició en Corregidora el Modelo de Policía de Proximidad, en el que un policía fungirá como agente para 
garantizar al ciudadano el acceso a la justicia penal, cívica y cotidiana. Va en serio la apuesta de Mauricio 
Kuri por darle rumbo a su gestión con políticas públicas que abonen a la transparencia. NAVA TEJE FINO. 
Luis Nava Guerrero destrabó el proyecto de estacionamiento en el mercado La Cruz, bajo la premisa de 
escuchar, trabajar y resolver. La mesa siempre estuvo dispuesta para el diálogo entre establecidos y 
tianguistas y aunque había ganas de levantarse, finalmente imperó la lógica del beneficio de los clientes; el 
ciudadano de a pie que merece espacios dignos. PARALIZADOS. Tanta flor que les echan desde el PAN a los 
morenistas de San Juan del Río, diciendo que van en crecimiento, pero en el partido de la 4T ni siquiera 
cumplen con sacar procesos internos. Tuvieron que improvisar la toma de protesta de los comités de base, 
porque la renuncia de Marcelo Ebrard los obligó a adelantar un evento “pensado para otro día”. MOVIDITO. 
Continúa imparable con su promoción, tanto en Morena como en el municipio de Colón, el exalcalde 
Alejandro Ochoa. Ahora se promocionó con fotos al lado de la excandidata a la gubernatura y aspirante al 
Senado; ella sí, la más cercana a AMLO, Celia Maya García, exmagistrada que difícilmente ignora los 
antecedentes del expresidiario. (DQ) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS / LA MOVILIZACIÓN 
Por Pedro Pablo Tejada 
El voto es una condición necesaria para que un sistema político sea democrático. Hoy como nunca, el voto 
empodera al ciudadano y le da la posibilidad de apoyar o descartar, las múltiples opciones políticas que le 
ofertan. En ese momento, frente a la urna, en esos minutos de reflexión, el ciudadano toma una decisión que 
construye la democracia y que legitima la igualdad de posibilidades de ejercer (con libertad) un sufragio. 
Parecería que es un asunto mínimo o menor, pero no. Significa decidir. Castigar a premiar el desempeño de 
políticos que en campaña sonríen, dan palmaditas y aprietan la mano, y que luego se olvidan de los 
ciudadanos, a los que se deben. Casi todos cambian con el poder. Sentados en la silla, se transforman. Se 
alejan de sus promesas de campaña, se enriquecen. Hay muchos que cumplen, que escuchan y atienden a su 
comunidad, y deciden convertirse en agentes de cambio en su comunidad. En Querétaro hemos tenido cierta 
continuidad de buenos gobiernos. Hoy mismo la metrópoli tiene a 3 de los alcaldes mejor calificados del 
país: Enrique Vega en El Marqués, Luis Nava en la capital y Roberto Sosa en Corregidora. Si El Marqués, 
Querétaro capital y Corregidora fueran un estado, tendrían más ingreso, empleo, productividad y 
competitividad que la mitad de las entidades del país. En la alternancia, en los 3 municipios ha gobernado el 
PRI (con malísimas experiencias). Del PAN habría algunos que tampoco se salvan (Marcos Aguilar), pero 
exactamente eso demuestra que el voto vale. Los queretanos quitan y ponen. Hoy se escuchan 
inconformidades con el triunfo de la maestra Defina Gómez en Edomex. No se explican por qué ganó. Fue 
acusada y condenada, porque le robó el 10% de su sueldo a 500 empleados cuando fue alcaldesa de Texcoco, 
para depositarlos en las cuentas de Morena. O les extraña, porque ganó la elección el priista Manolo Jiménez 
en Coahuila, muy simpático, pero representante de los hermanos Moreira, acusados de saquear las finanzas 
del estado en sus gobiernos. Los indeseables y los ineptos ganan, porque la gente no sale a votar. Por eso 
están ahí esos infumables gobernadores como Cuauhtémoc Blanco en Morelos o Cuitláhuac García Jiménez 
en Veracruz. Son los peores calificados del país, y sus entidades rebosan de inseguridad y estancamiento 
económico. En las pasadas elecciones el abstencionismo jugó un papel crucial, y contestaría la pregunta ¿por 
qué ganó Delfina? En el Estado de México, de 12 millones 332 mil 759 electores inscritos en la lista nominal 
del INE, únicamente 6 millones 151 mil 888 acudieron a votar. Significa que el 50% de los mexiquenses con 
credencial para votar, no fueron. En Coahuila, de acuerdo con el PREP, hay 2 millones 311 mil 816 electores 
inscritos en la lista nominal del INE. Pero únicamente un millón 302 mil 756 acudió a las urnas para ejercer 
su voto. Hubo 56% de abstencionismo. Y aquí, además, se pelearon los de Morena. Los ineptos están en el 
poder, porque los ciudadanos no salen a votar. Estamos a menos de un año de una nueva elección. No la 
ganarán los espectaculares, ni los TikTok. Ni los asesores fifís. La ganará la movilización. El candidato que 
saque más gente a votar, por su calidad y operación, será el ganador. Lo demás será aburrido discurso, 
bardas de panaderías inexistentes y espectaculares con entrevistas fake. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Asistirá Kuri a la París air show 2023. La próxima semana, del 19 al 23 de este mes, el gobernador 
Mauricio Kuri acudirá a la París Air Show que se realizará en la Ciudad Luz y que servirá como marco 
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extraordinario para presentar, una vez más, las bondades y atractivos económicos; de seguridad y de 
interconexión que ofrece nuestro estado para capitales altamente competitivos en la industria aeronáutica a 
nivel internacional. Junto con el secretario Marco Del Prete del que, por cierto, tiene excelentes referencias, 
el gobernador ha dicho, luego de haberlo heredado del equipo del gobierno anterior, que es un funcionario 
que ha demostrado capacidad, talento y profesionalismo siempre en favor de Querétaro. (…) Libertad de 
expresión, pilar de la democracia. Ante los representantes de los medios de comunicación del estado y, a 
propósito de la comida con motivo de la “Libertad de Expresión”, el gobernador Mauricio Kuri fue claro al 
señalar que “la libertad de expresión es pilar de la democracia porque abona siempre a los esfuerzos de una 
sociedad que consolida sus valores, principios y derechos fundamentales” dentro de un marco de libertad, 
seguridad y respeto a la autonomía, independencia y trabajo siempre profesional de los representantes de 
los medios de comunicación en el estado. (…) Logra Querétaro la reunión anual de ONU Hábitat 2024. 
Durante la gira de trabajo que realizaron el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando 
Salinas, en representación del gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava 
Guerrero, en la sede de la reunión mundial de la ONU- Hábitat que se llevó a cabo en la ciudad de Nairobi en 
Kenia y donde lograron acuerdos muy importantes para nuestro estado. El primero fue lograr que la reunión 
anual del próximo 2024 se realice en nuestra ciudad con la participación de invitados de todos los 
continentes en las que se abordarán temas de desarrollo sostenible; cambio climático; agenda mundial 2030 
con los expertos y representantes de países y organizaciones más importantes a nivel internacional. (...) Los 
mejores perfiles rumbo al 2024. La secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía, “La Dama de Hierro” como 
le nombra el gobernador Kuri, sigue cosechando acciones de gobierno que la distinguen entre los mejores 
perfiles que puede tener el PAN queretano rumbo al 2024 para contender por la capital de Querétaro. En un 
perfil que garantiza experiencia, capacidad, inteligencia y cero escándalos personales durante casi 30 años 
de servicio público en posiciones de muy alta responsabilidad y que próximamente deberá decidir el Partido 
Acción Nacional y que ahora han agregado que la consulta puede ser vía encuestas. (...) Lupita Murguía y la 
57. Mauricio Kuri en su papel de gobernador, hablando con claridad y contundencia, destacó: “A nivel 
nacional vemos hoy un ataque a las instituciones. Pero aquí en Querétaro, por el contrario, fortalecemos a las 
instituciones, aquí combatimos la corrupción y le apostamos al Estado de derecho. Y el mejor ejemplo de ello 
es lo que hizo Lupita Murguía con la carretera 57”. (…) Gobierno de decisiones. Y, ante su auditorio que lo 
escuchaba con atención, rememoró: “Cuando era joven mi papá me decía, júntate con gente más inteligente 
que tú. Y es lo que he hecho. Tengo a gente como Lupita Murguía, como Mario Ramírez, como Agustín 
Dorantes, que tomamos decisiones. Este es un gobierno que toma decisiones. Y sí, como dijera Kuri, Lupita 
Murguía tomó una decisión que, dicho sea de paso, la dio con precisión quirúrgica, cuando un grupo de 
manifestantes volvieron a colapsar la carretera México- Querétaro, a la altura del Municipio de Pedro 
Escobedo. Consolidado. Una vez más, Querétaro obtiene el primer lugar en el ranking nacional del Índice de 
Estado de derecho 2022- 2023, mismo que otorga la organización de la sociedad civil World Justice Project 
por segundo año consecutivo. A diferencia de otros estados, en Querétaro se avanza, bien lo ha dicho el 
Gobernador Mauricio Kuri, esto no es trabajo solo de uno, sino de la participación de sociedad y gobierno 
para materializar la estrategia que se tiene y fortalecer las instituciones en la entidad; se confirma que la 
apuesta es contar con políticas públicas que abonen a la transparencia, reconociendo que la ciudadanía 
exige, señala errores y obliga a mejorar el trabajo de los gobiernos. Tiempo de corcholatas. Así de muy 
difícil será, que la oposición logre un triunfo en las elecciones presidenciales del próximo año. Más que 
imposible, porque no se ve quién pudiese al menos igualar a la corcholata ganadora, (…) Esto ya se está 
viendo en El Marqués y Corregidora con la aparición de los ya muy conocidos aspirantes, incluso, ya se 
ironiza que Celia Maya se está poniendo en forma, para ir una vez más por Morena. (…) Complicado. 
¡Arrancan! Muchas y muchos tiradores para el Senado después del anuncio que se hizo en aquella cena con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, en donde "corcholatas", dirigentes de Morena y 23 
Gobernadoras y Gobernadores se reunieron conocer las reglas del proceso hacia la Presidencia en 2024. 
Celia y Santiago. Las líneas de combate están abiertas. Corre ya con insistencia en los pasadizos de la 
política queretana, que la fórmula al Senado estaría integrada en la posición número uno la exmagistrada 
Celia Maya y en la número dos el Procurador del estado de Hidalgo Santiago Nieto. (N) 
 
ASTERISCOS 
‘APÚRENSE’. Para el gobernador Mauricio Kuri, su partido y la alianza Va por México deben acelerar el 
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proceso para la elección de su candidato presidencial y apurarse a definir los perfiles que participarán. 
Luego de que Morena ha establecido su mecanismo interno para seleccionar a su candidato, la oposición se 
está quedando muy atrás al no destacar a ningún potencial candidato. Sobre el perfil que el mandatario 
apoyará a la candidatura, Kuri González dijo que apoyará al candidato que elija su partido, sea quien sea. AL 
SENADO. El coordinador del equipo de apoyo a favor de Marcelo Ebrard en Querétaro, Santiago Nieto 
Castillo, levantó la mano para ser considerado en la fórmula queretana de Morena para competir por el 
Senado de la República. El hoy fiscal de Hidalgo aseguró que tiene la experiencia y los elementos para 
representar a la entidad queretana en la cámara alta. Por el momento, él y Celia Maya son los dos morenistas 
que han confirmado sus intenciones para el 2024. SIN SOBREMESA. Por culpa de la ley antitabaco, los 
ingresos del sector restaurantero han bajado hasta en un 40%; así lo reportó la CANIRAC que argumentó que 
los comensales ya no permanecen más tiempo después de consumir alimentos. La llamada sobremesa 
permitía a los clientes tomar un digestivo, un café o algún postre, y fumar; al no poder consumir tabaco en el 
establecimiento, optan por abandonar el lugar después de comer. En otra perspectiva, los consumidores de 
alimentos han respaldado la prohibición del cigarro. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
AGUILERA EXHIBE A LOS INSPECTORES CAPITALINOS. Quien se ha convertido en un actor incómodo, nos 
cuentan, para las áreas que supervisan la realización de eventos artísticos, es el regidor capitalino José Luis 
Aguilera. Exhibió, nos señalan, en redes sociales las fallas de los inspectores capitalinos al dejar más de dos 
horas que se diera la venta de alcohol en el evento artístico de Carín León, que se suspendió, pese a que el 
reglamento municipal no lo permite. KURI Y NAVA PRESIDEN MAÑANERA EN LA CASA DE LA 
CORREGIDORA. Tras su participación que tuvo la semana anterior en la Asamblea de las Naciones Unidas 
para el Hábitat en Nairobi, Kenia, Luis Nava, nos informan, ya regresó a Querétaro. Hoy nos cuentan que 
visitará muy temprano la Casa de la Corregidora. El alcalde capitalino, a invitación de Mauricio Kuri, 
participará en el diálogo semanal que tiene el gobernador con reporteros y directivos de medios de 
comunicación, en donde se abordan temas de la coyuntura estatal. Hay muchas cosas que platicar, nos 
comentan; entre ellas el avance que lleva la obra de Cinco de Febrero y también sobre lo sucedido el viernes 
pasado en la plaza comercial Antea, en donde mataron a balazos a un hombre. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A POCAS HORAS… Que tan solo horas después de que el viernes por la noche una pareja procedente de 
Aguascalientes fue agredida con arma de fuego en la zona del estacionamiento superior de Antea por un 
sujeto en una motocicleta y que el hombre falleciera y la mujer resultara lesionada, la FGE de Querétaro 
informó sobre el aseguramiento, en el Estado de México, de seis personas y dos vehículos presuntamente 
vinculados con el hecho. Ello, gracias a la colaboración interinstitucional y luego de que la FGE alertó a las 
autoridades de los estados vecinos sobre los vehículos que habían sido identificados. Los detenidos fueron 
cinco hombres y una mujer, dos de ellos, originarios de Guatemala y El Salvador, uno de la CDMX, dos del 
estado de Veracruz y, la mujer, del estado de Puebla. Les fueron aseguradas tres armas de fuego, cartuchos y 
cargadores útiles y ocho celulares. Por otro lado, los secretarios de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, 
y de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca, se reunieron con los encargados de la seguridad 
privada del centro comercial, Gerardo Romero Altamirano y Pedro Villalba, a quienes, según un comunicado, 
“exigieron la actuación expedita ante situaciones de riesgo, toda vez que en eventos recientes, dicho personal 
ha perdido tiempo importante antes de llamar a las líneas de emergencia o reportar en los canales de 
comunicación directa”. ALGO BUENO DEBE ESTAR HACIENDO QUERÉTARO…  En este contexto, resulta 
importante subrayar nuevamente, como lo hicimos la semana pasada, cuando el gobierno estatal retiró el 
bloqueo del grupo de manifestantes en la carretera 57, que el sistema de justicia de Querétaro fue 
reconocido por la organización World Justice Project por segundo año consecutivo, con el primer lugar 
nacional en el Índice de Estado de derecho 2022-2023. Y que la entidad destaca especialmente en cuatro de 
los ocho factores evaluados: límites al poder gubernamental, ausencia de corrupción, derechos 
fundamentales y justicia penal. … Algo bueno debe estar haciendo Querétaro, que despierta el interés de 
expertos en prevención del delito de la Agencia de la embajada de los Estados Unidos, USAID. ¡DE NO 
CREERSE! De no creerse, verdaderamente, que en las instalaciones del Hospital General Regional 2 del IMSS, 
en el municipio de El Marqués, el subdirector administrativo, Gerardo ‘N’, haya sido detenido por policías 
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municipales por amedrentar a otra persona. Resulta que el funcionario público, según confirmó la SSPM, 
¡traía un arma de fuego con 113 cartuchos útiles y se encontraba bajo los influjos del alcohol! El IMSS 
Querétaro, en una tarjeta informativa, se limitó básicamente a señalar respecto “al incidente” registrado en 
el hospital, que “colabora con la FGE para deslindar responsabilidades sobre los hechos”, y que realiza la 
investigación laboral interna, “a fin de definir las acciones conducentes”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / MURIÓ JORGE AMIEVA PÉREZ 
Murió Jorge Amieva Pérez, exdirector de Contaduría de la UAQ. En esta imagen de los 80, se ve a la 
derecha, con varios personajes ya desaparecidos, como el gobernador Rafael Camacho Guzmán, el maestro 
José Arana Morán, el tesorero Ignacio Paulín Cosío y la procuradora Hilda Martha Ybarra. También aparecen 
el rector Mariano Palacios y atrás el CP Jorge Gómez Eichelmann. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / SEGUNDO NIVEL EN COMPETITIVIDAD 
Por Juan Antonio del Agua 
Querétaro, bajo el gobierno de Mauricio Kuri ocupa ya el segundo lugar nacional en competitividad, solo 
por debajo de la Ciudad de México, pero por encima de Nuevo León y Jalisco, que retrocedieron, de acuerdo 
con el último informe del Instituto Mexicano para la Competitividad que evalúa la capacidad de las entidades 
para atraer inversiones. Ese es, efectivamente, otro nivel. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / ERA COMERCIANTE EL EJECUTADO EN ANTEA 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Hay que cuidar la seguridad en Querétaro: Sabino. Vendía semillas David “N” en Abastos de Aguascalientes. 
Partido en el Estadio Olímpico; lo pinta Mauricio de azul. Morena da reglas; habrá candidato (a) el 6 de 
septiembre. Lupita Murguía coordina desalojo de Autopista Mex-Qro. Antea. Un comerciante identificado en 
medios de comunicación de Aguascalientes, como David, de 30 años, propietario de una bodega de venta de 
semillas y cereales que se ubica en la Central de Abastos, murió al recibir tres balazos en el tórax; mientras 
que la mujer de 25 años resultó herida de un balazo en una pierna. Según El Heraldo, las víctimas habían 
arribado ese viernes a la ciudad de Querétaro, ya que tenían planeado asistir a una boda a la que fueron 
invitados y que se celebraría el sábado por la noche. El viernes fueron a cenar al restaurante “Casa 
Antonella” y al momento que se disponían a retirarse, fueron atacados por dos sicarios que los estaban 
“cazando”. Mientras caminaban por el estacionamiento fueron interceptados por los tripulantes de una 
motocicleta y el sicario que iba en la parte trasera los atacó a balazos, matando de manera instantánea a 
David, quien quedó tirado junto a un automóvil marca Audi, color blanco y placas de circulación de San Luis 
Potosí. Por su parte, la mujer que lo acompañaba resultó herida de un balazo en una pierna y logró 
refugiarse en el interior del restaurante AVE. Los agresores escaparon en la motocicleta marca Bajaj, color 
blanco y fueron escoltados por una camioneta Kia, color gris y placas de circulación JSB-7374 de Jalisco. 
Como se sabe, horas después, tras dar seguimiento a los sospechosos de la ejecución registrada en la “Plaza 
Antea”, fueron capturadas en el Estado de México seis personas por estar presuntamente involucradas en el 
ataque armado. Personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Edomex, ubicaron y capturaron en 
diferentes lugares del Estado de México a los tripulantes de la motocicleta y de la camioneta Kia. De igual 
forma, fueron arrestados otros sujetos que sirvieron como “muro” para que los sicarios lograrán escapar. 
Los sospechosos se desplazaban en una camioneta Volkswagen Saveiro, color blanco, con camper rojo, y un 
automóvil Volkswagen Passat, color blanco, con vidrios polarizados y placas de circulación JSK-4549 del 
estado de Jalisco. Aunque no se revelaron sus identidades, se informó que se trata de dos hombres 
originarios de Guatemala y El Salvador, una mujer de Puebla y otros dos individuos de la Ciudad de México y 
de Veracruz. El gobernador Mauricio Kuri habló de la estrategia contra la delincuencia e insistió en que los 
criminales no encontrarán a Querétaro con los brazos cruzados. Preocupado por los hechos, reveló que, al 
momento de la ejecución, su hija se encontraba en la zona de Antea. A todas luces, la persona asesinada era 
vigilada desde su salida de Aguascalientes y seguramente había relajado la seguridad en su entorno. 
Desafortunadamente, le tocó a Querétaro lidiar con este tipo de hechos, ya tan comunes en el país, pero que 
aquí -con justa razón- nos erizan la piel. Muy grave. -OÍDO EN EL 1810- Condolencia. Murió la semana 
pasada el CP Jorge Amieva Pérez, exdirector de la Facultad de Contaduría de la UAQ (1979-82). Nuestro más 
sentido pésame a su esposa Mirra Inclán y familia. En especial un abrazo a su sobrina Ginette Amieva. 
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Descanse en paz don Jorge. - ¡PREEEPAREN! - Aquí y allá. Unos cinco mil panistas queretanos se reunieron 
el sábado para escuchar el llamado a la unidad de su jefe político Mauricio Kuri y la presidenta Leonor 
Mejía, a menos de un año de las elecciones y a cuatro meses de la apertura del proceso electoral 2024. 
Mientras tanto, en la Ciudad de México se juntaban los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena y 
se definían las fechas del proceso interno: registro del 12 al 16 de junio, o sea, esta semana. Precampañas del 
19 de junio al 27 de agosto. Encuestas del 28 de agosto al 3 de septiembre. Ganador (a) el 6 de septiembre. 
¡Ah!, y no habrá debates. Todos se preparan para la contienda del 2 de junio del 2024, cuando se renovarán 
el Ejecutivo federal, las dos cámaras del Congreso de la Unión (128 senadores y 500 diputados federales), 
nueve gubernaturas, 1,580 ayuntamientos, 16 alcaldías de la CDMX, 24 juntas municipales y 31 legislaturas 
locales. Para el caso de nuestro estado, todo, con excepción de gobernador: 18 presidencias municipales y 25 
diputaciones, además de senadores y diputados federales (seis, ahora). En lo local, tomando en cuenta 
propietarios y suplentes en Congreso y Ayuntamientos, se disputan 436 cargos. Por eso el mensaje de Kuri a 
los panistas en el Estadio Olímpico:  Si no van unidos, perderán. Juntos, en cambio, nada ni nadie los detiene. 
Ahí estaban los presuntos implicados: Lupita Murguía, Josué Guerrero, Rodrigo Monsalvo y Roberto 
Cabrera, con la mira puesta en Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río, además de Enrique 
Vega Carriles, Roberto Sosa, Felifer Macías, Agustín Dorantes, Guillermo Vega, Ana Paola López 
Birlain y Alfredo Botelo, entre otros. No alcanzó a llegar el alcalde capitalino y aspirante a senador Luis 
Nava, procedente de Nairobi, pero estará hoy en el café del gobernador con periodistas. En la cumbre 
nacional de Morena se vieron las llamadas “cocholatas”: Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo 
Ebrard y Ricardo Monreal, además de los agregados Noroña y Velasco, quienes escucharon al gobernador de 
Sonora, Alfonso Durazo, leerles el evangelio según YSQ. Todos encabezados por el presidente nacional Mario 
Delgado. A la llegada de la jefa de Gobierno de la CDMX, la favorita, un grupo de militantes la increparon con 
gritos de “piso parejo”, mientras otros lanzaban el clásico “uni-dad, uni-dad”, pero recibieron a Marcelo con 
“¡presidente!” Y todos fingen no saber quién va a decidir. Es que son diferentes. - ¡FUEGO! - No a bloqueos. 
En Querétaro no se va a permitir cierres de carreteras ni avenidas. Así quedó claro la semana pasada cuando 
la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, coordinó el desbloqueo con la intervención de las policías estatal 
y municipal de Pedro Escobedo, luego de que los manifestantes de Sanfandila se negaron a escuchar a los 
conciliadores que actuaron bajo la observación de la Procuraduría de los Derechos Humanos. El problema 
tiene que ver con un asunto de tierras y la detención de una mujer que estaba organizando la próxima visita 
de Claudia Sheinbaum. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
LA CRUDA VERDAD / NAVA Y LA INTERNACIONALIZACIÓN DE QUERÉTARO 
Por Alejandro Olvera 
Bien dice el gobernador Mauricio Kuri González que “Chamba mata grilla” y agregaría: “La chamba es la 
mejor campaña”, pues sobre bardas y espectaculares, algunos, con un toque de comedia, están las acciones, 
esas, que hablan por sí solas y mantienen a Nava Guerrero en los más altos índices de aprobación nacional, 
proyectándolo como carta natural y más fuerte de Acción Nacional en el Estado para lo que se ofrezca. Y si no 
me cree, eche un vistazo a lo conseguido por el edil capitalino la semana pasada en el marco de la Asamblea 
de las Naciones Unidas para el Hábitat (UNHabitat), realizada en Nairobi, Kenia, en la que Luis, participó en 
la mesa de trabajo “Aspectos más destacados de la implementación de la nueva agenda urbana” poniendo a 
la capital queretana como un ejemplo para el mundo en la aplicación de programas acorde a la agenda 
internacional, que incluso, y dicho sea de paso , ya están siendo replicados en otras partes del país y fueron 
reconocidos por el organismo internacional, que seguro sabe más que usted y que yo del tema así que 
buenos deben de ser. Lo he dicho en otras ocasiones , Nava y su estilo poco estridente de hacer política, han 
caído bien entre los queretanos , es un hombre ajeno a escándalos que ha resultado ser un excelente “City 
Manager” con resultados que se perciben y calan en las fibras más sensibles de la población con programas 
como : Médico Contigo, Con Ellas, Universidad de las Mujeres y el Centro de Innovación BLOQUE, pensados 
en reducir las brechas sociales, pero también, hay que decirlo, ha contribuido enormemente en el 
incremento exponencial de la participación ciudadana en la toma de decisiones gubernamentales, 
retomando la visión humanista del panista antiguo , cuya aceptación está más que probada en el estado, pero 
más en la capital. No sé qué futuro le espere al presidente municipal en el 2024, pues es muy mesurado en 
sus aspiraciones y concentrado en su encomienda, pero seguro estoy que su partido deberá tomarlo en 
cuenta y ponerlo en la boleta electoral sí o sí. Una acción habla más que 30 bardas. CHEPO SAINZ, UN 
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HOMBRE CENTRADO Y REALISTA. Tuve la oportunidad de platicar largo y tendido con el dirigente del 
partido Acción Nacional en el municipio de Querétaro, José Luis Sainz Guerrero y me llevé una grata 
sorpresa al encontrarme con una sobriedad impresionante y una visión periférica , virtudes, que pocos 
políticos tienen; Chepo, sabe que en política ni las victorias, ni las derrotas son perennes y asume que 
aunque su partido sea hoy primera fuerza en el estado y las tendencias sean favorables, los panistas no 
deben caer en soberbia y, por el contrario, deben trabajar como si fuesen en último lugar de las preferencias 
electorales rumbo al 2024. Varios actores azules deberían voltear a ver al dirigente capitalino y tener la 
generosidad de escucharlo, pues estoy seguro, que les aportaría mucho en lo personal y en proyectos futuros 
en cuanto al escenario político del estado , pues algunos, no quiero generalizar , se encuentran sumidos en 
una profunda crisis de realidad, que les impide ver que todas las elecciones son distintas y que aunque en lo 
local los adversarios parezcan estar mancos, tontos y ciegos, la marca y la elección presidencial pueden ser 
un obús que descalabre si no se está prevenido. “Ya no hay triunfos por decreto, ni enemigos pequeños”. Y 
YA ENTRADOS EN MATERIA. Sin duda alguna, hacía falta que un panista alzara la voz para decir que la 
alianza en Querétaro no funciona y tengo que reconocer que los argumentos de Guillermo Vega son 
impecables , pues dice que la alianza atenta contra la identidad de Acción Nacional y el partido ha 
demostrado que puede ganar solo , no sé, si sea una voz autorizada o no para decirlo, eso es cosa que 
tendrán que decidir los panistas, pero, en lo que a mí respecta, no encuentro falla en su discurso, al cual, solo 
agregaría que la alianza ha demostrado que en estados gobernados por el PAN, a los únicos que beneficia es 
al PRI y el PRD, como fue el caso de Durango y Aguascalientes, donde los azules ganaban sin cargar 
monsergas, además, de qué a nivel nacional, se ha tornado en un club de onanismo mutuo en el que se 
pretende maquillar números devastadores con relatos triunfalistas asumiendo que el pueblo es estólido, 
olvidando que hay mexicanos que no saben leer ni escribir, pero eso sí, desde chiquitos, saben ver, escuchar, 
hablar y contar y se dan cuenta, que si tenías 2 estados antes de la elección y después solo te queda 1 
¡Perdiste! Por más que quieran romantizar. “El que con niño se acuesta, amanece mojado”. LUPITA, APAGA 
FUEGOS. Quien está pasando de ser la “Dama de Platino” de la administración estatal a la “Apagafuegos del 
Estado” es la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía , pues entre la inoperancia de la administración 
federal para liberar la carretera 57 y la negligencia de la administración municipal de Pedro Escobedo para 
evitarlo , Lupita y su equipo, han tenido que fletarse para que la que, sin duda, es la arteria más importante 
del país no sea secuestrada por una horda de rijosos liderados por una “presunta líder morenista”. No es la 
primera vez que Murguía tiene que asumir responsabilidades del Gobierno Federal, ya lo hizo cabalmente 
cuando tomaron la presa Zimapán afectando a cientos de miles de queretanos, y lo hizo bien. Por un lado, 
podemos estar tranquilos de que tenemos a una secretaria de gobierno a la que no le tiembla la mano, ni le 
da prurito meterse en temas que no son de su jurisdicción, pero por otro, resulta sumamente preocupante y 
hasta sospechosa la inactividad y poca o nula respuesta de la autoridad federal en temas que son meramente 
de su competencia. “Es mucho más fácil criticar a los que mandan que mandar a los que critican”. LENGUAS 
VIPERINAS. Cuentan, que a quien le tienen guardado un “regalito” cortesía de la pésima administración 
realizada por su padre, es a un regidor del vecino municipio de Corregidora; pues nadie olvida las deudas 
millonarias que dejó por conceptos de luminarias y relleno sanitario, que a la postre terminaron con la 
entrega del municipio más panista de la república al PRI ¿Será? “El que se mueve sale en columnas”. Como 
siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que 
escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Liderazgo. Por quinto año consecutivo, Querétaro fue reconocido por el World Justice Proyect por el 
combate a la corrupción, la procuración y la impartición de justicia. Nos contaron además que el sistema 
penitenciario fue reconocido y va otras entidades buscan implementar el mismo sistema, lo que incomoda a 
quienes buscan dividir al equipo de Mauricio Kuri. Celia Maya puso nervioso a más de uno al interior de 
Morena, pues nos platican quienes saben cómo se hacen los tamales de chipilín, que la magistrada en retiro 
no mueve un dedo sin antes tener la venia de 'Ya saben quién', por lo que su anuncio de buscar el Senado 
cerraría el primer lugar en la fórmula para Querétaro. Marco Malo encabeza la lista de aspirantes priistas 
para la alcaldía de la capital; o al menos eso es lo que dicen al interior del PAN. Nos platican que de no existir 
alianza con el PRI a Malo lo ven como el bueno e incluso no falta quien ve también a Paul Ospital y Abigaíl 
Arredondo en la carrera por el senado. Avísenles que ya van tarde. Marcelo Ebrard inicia hoy las renuncias 
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con su asistencia al Palacio Nacional. Luego seguirán Adán Augusto, Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum, 
quien de plano alista el Monumento a la Revolución para el anuncio. Antes del 16, todos fuera. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
GRAN MENSAJE. El mensaje del obispo Fidencio López Plaza, para los nuevos evangelizadores que, 
sintiéndose con derechos, alejan a los fieles, recordándoles que el reino de Dios es incluyente, es una joya del 
cristianismo. (N 1) 
 
EN LA MIRA / OLA DE CALOR 
La CONAGUA alertó a la población por una ola de calor que se extenderá por los próximos días. Si bien a 
principios de mayo arrancó la temporada de lluvias, aún se sienten los estragos de las altas temperaturas, 
por lo que autoridades estatales y federales exhortan a la población a mantener las medidas como la 
rehidratación y el uso de protección solar. A seguir las indicaciones de las autoridades. Ayer se realizó el 
Consejo Nacional de Morena, en el que, entre otros puntos, se acordó que el 6 de septiembre ese partido 
tendrá candidato o candidata rumbo a la Presidencia en 2024. En tanto, falta lo que definirán los partidos 
opositores a la 4T sobre cómo decididirán al candidato o candidata que busque derrotar al partido oficial. 
¡Arranca el 2024! (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


